

EL OBRERO

BALEAR

Organo de la Federación Socialista Balear - Defensor de la clase obrera

Año XXXVI. — Núm. 1764 Palma de Mallorca, 18 de Octubre de 1935 PRECIO: 15 céntimos

Por falta de espacio hemos dejado de publicar numerosos telegramas de salutación y adhesión a los presos político-sociales. Lo haremos en el próximo.

Bien, camaradas, no olvideis a vuestros hermanos cautivos, ni a sus familias. ¡Socorremoslas!

Nuestra postura ante Etiopía

Por Alejandro Jaume

Venturosamente nuestra pluma podrá correr libremente sobre tan interesante tema. No habremos de sortear, esta vez, el peligro de lastimar con nuestros comentarios a un país amigo. Declarada Italia agresora, por la Sociedad de Naciones, y adherida España a esa declaración la situación jurídica entre ambas naciones no puede ser más clara y precisa. Italia es enemiga nuestra. El artículo 16 del "Convenant", estipula que si un miembro de la S. de N. "recurre a la guerra se considerará, ipso facto, que ha cometido un acto de guerra contra todos los otros miembros de la Sociedad... A tenor, pues, de ese principio Italia ha cometido un acto de guerra contra nosotros y querremos oírlo, haciendo honor a nuestra firma y a nuestra dignidad, habremos de secundar a Inglaterra que ha sido en este caso el portavoz de la civilización y de la libertad, y la que ha salvado la vida—algo comprometida después de la agresión japonesa en Mandchuria—de la S. de N.

Si se hubiese dejado a Mussolini en libertad de acción para esclavizar a los abisinios, luego de haber esclavizado a los italianos, se hubieran resquebrajado los propios cimientos del organismo internacional y hubiera resultado letra muerta el "Convenant", que puesto en marcha es un poderoso instrumento de consolidación de la paz mundial.

El conflicto italo-etiope dividirá, naturalmente, a los españoles, no obstante nuestro compromiso de honor sellado en Ginebra. En el fondo se ventila un problema de libertad y en torno a ese problema todos los partidos fijarán sus posiciones, si, no, las han fijado ya. La reacción y la caverna, los defensores de la esclavitud, los mismos que eran germanófilos en la guerra grande serán ahora admiradores entusiastas de D. Benito. Siendo, tan clara la brutal agresión, algunos mussolinistas vergonzantes no se atreven a defender cara a cara la actitud de Italia y, hábilmente os desvían la cuestión fundamental. Nosotros, os dicen, no estamos frente a Etiopía sino frente a Inglaterra. Y para reforzar su posición os traen a colación episodios de guerra colonial inglesa. Si Inglaterra en alguna ocasión no obró bien, justo es censurarla. Lo que no nos parece justo es censurarla cuando despliega ante el mundo, conternado por una posible conflagración, la bandera de la paz. La inquina que se tiene a Inglaterra es un fenómeno psicológico de no difícil explicación. Es el odio del inferior al superior. Otros, "La Almudaina", entre ellos, sostienen una teoría verdaderamente peregrina: "dejemos que Italia y Etiopía se rompan el alma; seámos meros espectadores de esa aventura." No, querido colega. Ese criterio egoísta no puede ni debe prosperar. Un lazo fuerte de solidaridad humana nos ata a los demás y nos impide contemplar impasibles los actos de bandadaje y las agresiones brutales. Si nosotros o "La Almudaina", fuésemos brutalmente atropellados, el transeunte que contemplara indiferente nuestra agresión y dijera para sus adentros: "por mi que se maten", sería un hombre ruin y despreciable.

Frente a ese criterio inhumano y egoísta hemos proclamado nosotros, desde estas mismas columnas, el derecho, mejor dicho, el deber, de intervención porque nosotros no toleramos el derecho a la barbarie. Pero para ello es menester que el pueblo que interviene pueda ofrecer un gran exponente de cultura y de civilización, una fuerte irradiación de libertad. Se dan, en el actual conflicto, esas condiciones? No creemos que justamente se pueda calificar a Etiopía de pueblo salvaje. Forma parte de la S. de N. y ha convivido en ese organismo con Italia sin que ésta última haya puesto reparos a esa convivencia. Su conducta, por otra parte, durante el actual proceso bélico aleja toda idea de barbarie. Hasta ahora no ha cometido violación alguna del derecho de gentes. Italia, en cambio, ha ofrecido al mundo el bochornoso espectáculo de faltar a su palabra y a su firma, de esclavizar a sus súbditos, de tener un pueblo hambriento, una economía en quiebra, suspendida la prensa adversa, en la cárcel o en el destierro sus políticos más preclaros y la figura más representativa de esa Italia-fascista. Mussolini, lleva su túnica manchada con sangre de nuestro Matteotti. Es esa la civilización que puede pasear Italia por el Africa oriental?

Claro está que nosotros no podemos preconizar una guerra cruenta contra Italia, reducirla a tiros y a cañonazos. Nos repugna la sangre y no ordenaríamos el disparo de un solo tiro. La acción que preconizamos es puramente económica y financiera: negociación

De la laudatoria campaña contra la pena de muerte que está realizando la Agrupación de abogados defensores de los encartados por los sucesos de Octubre

La pena de muerte cuando se instituye para ahogar en sangre la voz de protesta de la inmensa mayoría de un pueblo que desde los más apartados rincones exige que cese un estado de cosas negativo de los más elementales derechos de ciudadanía, no constituye una adecuada medida correctiva de ejemplaridad y de orden, sino un modo de imponer por el terror aquello que el pueblo con ansias de libertad y de justicia repudia con todo el clamor de su indignación.

Tales son los antecedentes que sirven de base a la implantación de la pena de muerte y por todo ello estimamos, tras su total ineficacia, su monstruosidad manifiesta. En casos como el que aquí se da, tiene demostrada la misma Ciencia Penal, que la pena de muerte es totalmente nociva y contraproducente.

Legálizar, legitimar y justificar el Estado (que hoy no es representación de la voluntad popular) la matanza premeditada de honrados ciudadanos que expusieron su vida y derramaron su sangre, luchando por un estado social, a su juicio más justo, es algo tan terrible y tan monstruoso, tan injusto y tan arbitrario, que todo hombre consciente, de sus derechos y deberes como tal y de la responsabilidad que ante la sociedad nos afecta en cada momento histórico a cada uno, tiene que rechazar y condenar.

Los principios humanitarios más elementales, los dictados de la justicia y del Derecho inmanentes, no autorizan ni pueden autorizar para que una minoría instituya contra la voluntad unánime de la mayoría el acto de quitar la vida a nuestros semejantes de una manera premeditada, reflexionada y sería como se manifiesta en la Ley.

Esta Agrupación, integrada por numerosos hombres de derecho que quieren luchar y luchan porque resplandezca la justicia, pero no esa justicia parcial y de privilegio estatuida por quien no representa o no interpreta la voluntad del pueblo, lanza este llamamiento a todos los hombres identificados con nuestro sentir. Queremos probar hasta la saciedad y de la manera más expresa y categórica, como piensan y sienten, en relación con un problema tan profundamente afecto al corazón de todos los ciudadanos, los hombres y las mujeres sin distinción de matiz político que, enclavados en el campo de la intelectualidad, en las esferas de la Ciencia, del Derecho y del Arte, en sus múltiples manifestaciones, observan las realidades sociales que nos circundan en estos graves momentos.

Madrid-5-septiembre-1935.

Ramón del Valle-Inclán.—Victoria Kent, Presidente de A. S. O. Vicente Riscos, Secretario de A. S. O.

Las adhesiones a la campaña pueden dirigirse a: Agrupación de Abogados A. S. O., Sección de Justicia, Pi y Margall, 9, D, 27 Madrid.

de créditos, municiones, materias primas y alimenticias para obligarla, con esa actitud, a repatriar sus fuerzas expedicionarias. La guerra actual no ha de resolverse, a juicio nuestro, en Etiopía sino en Ginebra.

Ese juicio nuestro lo comparte todo el proletariado mundial. Los Trade Unions ingleses acordaron por la aplastante mayoría de 2.962.000 votos contra 177.000 reclamar del Gobierno inglés "que de común acuerdo con los otros miembros de la S. de N. adopte todas las medidas necesarias para impedir el ataque injustificado y rapaz de Italia contra un miembro de la S. de N." El Partido Socialista francés reclama la aplicación de las sanciones dimanantes del incumplimiento del pacto ginebrino. El Partido Obrero belga organizó en Bruselas, Gand, Lieja y en otras poblaciones grandes manifestaciones contra la guerra. En Holanda, en Helsingfors, en la Argentina se han celebrado actos en favor de la Paz. El Partido Socialista español acaba de condenar airadamente el imperialismo fascista.

Somos optimistas. No creemos en posibles complicaciones. La repulsa moral del mundo ahogará a Italia y la actitud resuelta del proletariado evitará desviaciones peligrosas. El anhelo de paz es ferviente en todos los sectores obreros. Philipp Baker, delegado del Labour Party en un mitin organizado en París por el P. S. y la C. G. del T., a las palabras insolentes de Mussolini: "Con Ginebra, sin Ginebra o contra Ginebra", ha contestado con estas otras: "Nosotros haremos la paz con los dictadores, sin los dictadores o contra los dictadores."

ALEJANDRO JAUME

A los obreros metalúrgicos

Jamás ha sido buena táctica sindical actuar solo en momentos fáciles; al contrario, en momentos difíciles es cuando es necesaria una mayor actividad sindical para salvaguardar los intereses de los sindicatos.

Sería de una enorme responsabilidad para los militantes, destacados o dirigentes, en el Sindicato Metalúrgico, cruzarnos de brazos, contemplar con indiferencia los atropellos de la clase patronal aprovechándose de las circunstancias políticas y la crisis de trabajo que hoy padecemos, de la que se nos hace responsables a los obreros organizados, cuando dicha crisis obedece, en parte, a la incapacidad patronal del ramo metalúrgico, y el resto al sistema capitalista.

Pero los patronos metalúrgicos se aprovechan de la crisis por ellos fomentada, para rebajar los jornales (los hay que lo han hecho en dos pesetas el jornal), en abolir las vacaciones retribuidas y en boicotear a los elementos más destacados en el movimiento sindical.

Ante semejante estado de cosas es preciso reaccionar, reforzar las filas del Sindicato Metalúrgico, para desde él recuperar el terreno perdido y luego establecer y cumplir esta consigna: NI UN SÓLO PASO ATRÁS.

Organizados, unidos y disciplinados, somos una fuerza invencible. Reorganicémonos y nuestros objetivos serán un hecho.

Vila

LEA todas las semanas
EL OBRERO BALEAR

De Capdepera

Las sociedades Agrupación, Grupo Femenino y Juventud Socialistas de esta localidad el 6 de Octubre último, celebraron una velada de íntimo y sentido homenaje a los presos político-sociales. Dirigieron la palabra algunos camaradas, los que recordaron la jornada de represión que tan desastrosamente dirigieron Terroux-Gil Robles.

Una vez terminado el acto en una bandeja pró-presos se recaudaron 20'10 pts.

Capdepera a 13-10-35.

TEMAS COOPERATIVOS

El IV Congreso de Cooperativas de España

Nuestro camarada Miguel Monserrat, asistió, en representación de la Cooperativa de consumo La Nueva Vida, y de la de producción La Hormiga, al IV Congreso de Cooperativas celebrado en Madrid, y, para conocimiento y divulgación de o que dicho comicio representó, transcribimos a continuación el informe que emitió dicho compañero en la Junta General de la cooperativa referida en primer lugar. Dice así:

"Camaradas: El cargo con que me honrasteis para representaros en el IV Congreso de Cooperativas, que agradezco por la prueba de confianza que tenéis depositada en mí, me depa- rará ocasión de ver y saludar a buen número de compañeros venidos de diferentes puntos de España a tomar parte en esa Asamblea que ha de modelar y perfeccionar nuestro movimiento cooperativo. Unos ya conocidos de anteriores reuniones y otros nuevos, pertenecientes a entidades acogidas a la organización nacional posteriormente. Viejos unos, en los que admiramos la experiencia y la garantía representada por la obra llevada a cabo en sus respectivas cooperativas. Otros, jóvenes que representan la energía y la ilusión de que han de ser dignos sucesores de aquellos camaradas que, impelidos por la carga de sus años, dolorosamente irán desapareciendo.

Otra grandísima satisfacción tuve y fué la de poder estrechar de nuevo la mano a los estimados y competentes cooperadores Rodolfo Viñas y Antonio Fabra Ribas, que saludé en vuestro nombre, saludo que estimaron mucho, por tener algo que les liga a nuestra organización por haber colaborado en actos que marcan el progreso de la misma, encargándose lo hiciera en su nombre, lo cual cumplo gustosamente.

Este Congreso ha sido de los más importantes celebrados; ya por el gran número de delegados que asistieron, como por la calidad y significación de los temas y asuntos tratados en él, como de grandísima importancia para el pronto desarrollo de nuestro joven, aún, movimiento cooperativista.

He de resaltar como más importantes, el de la creación de la Cooperativa de Compras al por mayor, que permitirá, cuando llegue a su perfecto desarrollo, huir de la tutela del almacenista particular y convertirnos en propios almacenistas y detallistas, eliminando así, cumpliendo nuestros postulados, a uno de los más importantes intermediarios. Esta organización ha de ser la que permita establecer el intercambio de los productos de nuestra agricultura e industria, con otros que podrán suministrarlos las organizaciones cooperativas de España y el extranjero.

No menos importante es el tema de Cooperativas de pro-

ducción y producción cooperativa, para ir a la tipificación de los artículos de su producción, unificando sus precios, para así evitar la competencia entre cooperativas de la misma clase, y, además, ir a la fusión con las de consumo, de aquellas cuya producción pueda ser absorbida totalmente por las mismas.

Reviste gran importancia también, la organización de la propaganda, ya que la Federación, por acuerdo del Congreso, se propone el encauzamiento de la misma, metodizándola al objeto de que el esfuerzo aislado de cada uno, rinda el beneficioso resultado para la colectividad. Así el que hable en los mismos términos que el que lo haga en el otro extremo de España, manera de crear un movimiento uniforme que permita la fácil unión nacional, al estar formado por idénticas directrices. Esto acompañado de la adición de folletos, filmación de películas y dispositivos, ha de dar enorme auge al ideal que perseguimos.

Fueron acordadas buen número de peticiones para elevar a los poderes públicos, todas muy acertadas, aunque he de confesar la poca confianza que tengo de que sean atendidas las aspiraciones en ellas reflejadas mientras dure ésta anormal situación política.

Antes de terminar debo dedicar un sentido elogio a las atenciones recibidas por parte de los camaradas de la Federación del Centro de España, encargados de organizar los actos en honor de los congresistas, actos que consistieron en una función en el Teatro Español, donde pudimos admirar a los insignes dramaturgos Borrás y Xirgu, en la representación de Fuente Ovejuna. Una excursión a Toledo, ciudad histórica de Castilla, en la que nos acompañó el ilustre Catedrático de Historia y exministro de Instrucción Pública, D. Francisco Barnés. Entre las muchas maravillas que nos fué dable admirar, explicada magistralmente su valor histórico y artístico por el Sr. Barnés, nos detuvimos en la Catedral, donde, sin duda, se encuentra el mayor tesoro artístico de España, y contemplando toda aquella fastuosidad, me decía mi entrañable amigo, entusiasta cooperador y vocal actualmente de la Ejecutiva de la Federación Nacional, camarada Rafael Hieras: "esto es producto de la fé," a lo que contesté: "efectivamente, cuando los cooperadores tengamos fé tan firme en el ideal que sustentamos, el movimiento cooperativo habrá echado tan hondas raíces que muy difíciles de arrancar serán por nuestros enemigos."

Esto repito ahora: aquí para vosotros y he de añadir que si todos tenemos fé en nuestra organización, convirtiéndonos en apóstoles de la misma, dedicado, especialmente, la propaganda cerca de las mujeres de

¡Al señor Alcalde!

Tiempo hacía que el Redentor del Ilmo. Ayuntamiento de Palma, llevaba dentro su cuerpo el veneno de Radical-Fascista, de provocar al obrero manual el conflicto que tenemos hoy planteado los obreros de la "sección de obras" del Ayuntamiento.

Vd., Sr. Alcalde, ya tuvo la osadía de obligar a todo el personal del Ayuntamiento a dejar un jornal para los mártires del Ejército, Guardia Civil, Asalto y Seguridad, que tuvieron la suerte de entrar en funciones en Asturias. Mientras dejaban ese jornal de haber, sus hijos tal vez ese día estuvieron sin comer. Aquí Vd. ya dió el primer paso. ¿Como es que Vd. no deja todo su mensualidad para a dichos cuerpos de orden? ¿Creyó usted entonces que los dignos obreros dejaban aquel jornal por demostración?

No, no señor, los obreros se veían obligados a dejarlo por miedo a la venganza de usted y sus compinches «gestores».

¿Quien podía estar callado en aquella primera acción fascista de Vd?

¿En que ser humano podía quedar silenciado la rebeldía de ver que nosotros heramos los ladrones del pan de nuestros hijos para darlo a la gente de «Orden»?

Si, es con ese caso que el señor Alcalde inicia el golpe de ahora: echarnos al hambre con una semana de trabajo y la otra de burgués hambriento. Ahí va la suerte de la ruleta fascista.

Pero no, compañeros de trabajo. Que no le salga tan bien el plano a dicho señor, rebelémonos como un solo compañero; que se vea nuestra protesta ante los Srs. Administradores del Ayuntamiento, que nuestro deber social se imponga, para defender a nuestros hogares y para demostrar a estos señores de gran administración, nuestra dignidad.

Compañeros: no nos dejemos convencer por las palabras de que no tienen dinero. Lo tienen para cobrar sus mensualidades y demás enchufes.

Si a ellos, y los demás que cobran del Estado les hicieran lo mismo que a nosotros, veríamos una guerra sin cuartel. Así es que nosotros hemos de rebelarnos ante esta nefasta injusticia.

Compañeros: si no protestamos energicamente ante este atropello, seremos los culpables de que nuestros hijos perezcan de hambre.

Pues adelante compañeros, a defender nuestra causa.

Ramón Ausó

nuestros hogares, en fecha próxima, serán incalculables los progresos y beneficios que obtendremos dentro nuestro bello ideal de paz y justicia social.

Con estas palabras terminó su informe el camarada Monserrat, que después de ser felicitado por la presidencia, fué aprobado por unanimidad.

Notas sueltas

La minoría de la Ceda en la comisión gestora municipal ha pasado de la oposición a la renuncia de sus cargos gestoriles. La motivación pública de tan extrema determinación es su fracaso en el empeño de introducir la austeridad en el Ayuntamiento, pero en realidad no es más que una protesta por la forma poco equitativa de repartirse el botín los radicales y centristas con olvido de los leales servicios de los cedistas.

Claro que la cosa no pasará de pura pose. Todo se arreglará mediante un reajuste en la distribución de mandos y enchufes. No sería la primera vez.

Sea como fuere, en las responsabilidades por el estado ruinoso de la hacienda municipal, el pueblo no hará distinciones. Todos, cedistas, regionalistas, radicales y marchistas han rivalizado en poner el erario municipal al borde de la quiebra.

En la última sesión municipal el gestor Sr. Comas protestó de la anomalía en que se realiza el tránsito rodado y suplicó al Alcalde se obligue a los guardias a cumplir su deber.

Y eso que se ha creado la plaza de inspector del tránsito rodado!

Claro que la tal plaza se creó para favorecer al paniaguado que la ocupa, y no para regulación del tránsito.

Pero que celo quiere el Sr. Comas que tengan los celadores guardias, vigilantes y recaudadores de arbitrios si saben que sus denuncias sólo prosperan cuando van dirigidas contra algún enemigo político de los gestores?

¡Si qui ha de doná llum, done fum!

¡Pero todo se liquidará!

Por la prensa local nos enteramos de que un rayo cayó, el domingo último, en la cripta del Monumento a Cristo Rey, de Felanitx, en el momento de hacer ejercicios espirituales las alumnas de las religiosas de la Caridad de Palma y otros pueblos.

Del percance salieron varias muchachas, con quemaduras en las ropas; una religiosa y un chofer, con heridas.

La información termina dando gracias a Dios por no haber habido heridos graves.

Efectivamente, la cosa hubiese podido ser más grave, pero también se hubiese podido evitar, lo que hubiese sido mucho mejor porque, establecido que no se mueve una sola del árbol sin la voluntad de Dios, resulta de muy mal gusto, que el altísimo descargue un rayo en uno de sus templos cuando está atestado de creyentes elevando sus preces al cielo, en su mayoría niñas.

Quede, no obstante, registrado el milagro: no hubo muertos.

El domingo último tuvo lugar en la iglesia de Santa María de los Angeles, de Roma, el enlace matrimonial del hijo mayor del felón Alfonso XIII. Con tal motivo la prensa ha dado detalladísima información. Según ésta, la característica la dió el lujo y la fastuosidad de la ex-familia real.

Los monárquicos españoles y la realeza han dado esplendor al acto, en el que hubo discursos.

Por lo que se ve, el enterrador de la juventud española en Africa no se arruina en lavar de España ni en sus juergas con el Dictador Jerezano, padre del Jefe de Falange Española.

"Cincuenta parejas representaban las provincias españolas," Con todo, ha faltado un detalle: las madres de los 21.000 soldados asesinados en Annual por la política militarista del último borbon.

¿No es verdad, D. Honorio Maura?



NAVA R E T E
Sastre

Se ha trasladado para mayor comodidad, en la misma calle, Siete Esquinas n.º 11, pral., donde seguirá sirviendo a precios económicos.

IOBREROS!

NAVA R E T E (Relojero)

Ofrece al público | Cristales a 0'75 céntimos.
Cristales de forma a 1 peseta.

Composturas de todas clases a precios económicos.

Calle Siete Esquinas, 22 - Relojería PALMA

Toda España es Montjuich

Y en ese paréntesis nosotros podemos aportar un formidable contenido. Unas veces hablando y otras callando. Que yo no sé qué es mas elocuente para formar y levantar la conciencia de los ciudadanos. Yo recuerdo que lo que más ha conmovido la conciencia nacional en los últimos años del siglo pasado fue el silencio dramático de aquellos hombres de cuyo sufrimiento en Montjuich, se supo después. Aquel silencio gestó una formidable conmoción nacional y levantó pedestales personales desde los cuales no se ha llegado, desgraciadamente para quien los ocupó, a la realización del ideal pleno, sino a la traición al ideal. Y de este semisilencio que va desde octubre hasta nuestros días se ha gestado un movimiento sentimental que nosotros tenemos el deber de destacar. Yo recuerdo la analogía perfecta entre dos frases que condensan dos momentos históricos: Uno, el de fines del siglo XIX; otro, el del año 1935, del siglo XX. Aquel silencio quedó clavado en la historia de España, que yo no sé quién pronunció y que quizá quiera olvidar ahora quien las lanzó. Toda España es Montjuich. En 1935, tras once meses trágicos, nosotros también podemos concretar la historia de España en este momento con otra frase extremadamente rigurosa y justa: Toda España, toda España es hoy Casas Viejas.

(Del discurso de Lamonedá en el reciente mitin de Santander).

"Ateneo de Divulgación Social"

El "Ateneo de Divulgación Social, calle de Francisco Vialonga n.º 38, (La Libertad) Palma. Ruega a todos los compañeros simpatizantes, Sindicatos, Ateneos, y demás entidades que puedan desprenderse de algún libro útil para el engrandecimiento de la nueva biblioteca, lo manden a dicho Ateneo. Contribuyendo de este modo al desarrollo de la cultura colectiva, principal objetivo que persigue dicho Ateneo.

La Directiva

Estado de Cuentas de los obreros en Paro Forzoso

Entradas del mes de Septiembre

Sindicato de Zapateros La Igualdad, pts., 5; Sindicato Unitario del Ramo de la Construcción, 4; Del conserje de la Casa del Pueblo, 7; Un donativo A. S., 5; Sindicato de Trabajadores de la Enseñanza, 2; Sindicato de Chauffeurs, 4; Agrupación Socialista, 10; Sindicato Metalúrgico, 10; Sindicato de la Edificación, 5; Sindicato de la Madera, 5; Sindicato El 1.º de Mayo, 5; Sindicato La Fraternidad, 5; Unión General de Trabajadores, 10; Unión Tranviaria, 10; Bloque Obrero y Campesino, 5; Empleados Municipales, 25; Unión Cerillera, 25; El Trabajo Sindicato de Albañiles, 10; Unión Tipográfica, 5; Recaudación hecha en el mitin de Establecimientos, 8'55; Recaudación hecha en el mitin de Son Sardina, 8.

Total, pts., 174'55.

Salidas del mes de Septiembre

Por un telegrama a Madrid, pts., 1'20; por tres mil octavillas, 21; por cien pesquines, 8; por dos mil manifiestos, 26; por tres mil octavillas, 15; por tinta para pintar, 0'25; por dos escobillas, 0'30; por veinte y cuatro hojas papel carbón, 3'60; por una cinta para la máquina de escribir, 4'50; por paquetes para pastas, 4'80; por un viaje de ida y vuelta a Establecimientos, 0'70; por gastos del mitin de Establecimientos, 1'90; por un bloc para escribir, 0'50; por gastos del mitin de Son Español, 0'45; por catorce sellos de correos, 4'20; por un viaje a Son Sardina, 0'80; por doscientos carteles, 13; por mil octavillas, 8; por dos mil octavillas, 15; por quinientas convocatorias, 8'50; por doscientas cuartillas, 1'50; por una plagueta de actas, 1'50; por papel y sobres, 18'50.

Total, pts., 162'20.

Total Entradas, pts.: 174'10.

Salidas, » 162'20.

Superávit » 11'90.

Por la Comisión de los obreros en Paro Forzoso.—El Presidente, José Riera.—El Secretario, José Juliá.

Federación Provincial de Juventudes Socialistas de Baleares

La Comisión Ejecutiva en reunión celebrada el día 9 tomó los siguientes acuerdos:

Enviar nuestra adhesión al acto del casamiento civil del camarada Comas, presidente de la Agrupación de Esportias; que el camarada Rado, vaya en representación de esta C. E. a orientar la Sección de Binisacó, según solicitaron; que los Delegados al Comité de Enlace lleven a los jóvenes comunistas la propuesta de luchar ambos para lograr la unificación de los Sindicatos de la construcción de Palma, El Trabajo (U. G. T.) y Sindicato Único de la Construcción (C. G. T. U.); enviar un telegrama a Largo Caballero, en conmemoración al 6 de Octubre y otro a Hernández Zancajo para que testimonie nuestra adhesión a los camaradas presos.

Asisten a la reunión Gil, Simonet, Rado, Raca y Simó.

Justifican su ausencia Mascardo y Rigo.

El Secretario Adjunto.—Bartolomé Simó.

Por la Federación Provincial de Juventudes Socialistas de Baleares han sido enviados, a los Presidentes de las Comisiones Ejecutivas del Partido Socialista y Federación Nacional de Juventudes Socialistas, los siguientes telegramas:

Carlos Hernández.—Cárcel Modelo.—Madrid.

Al cumplirse primer aniversario Octubre Rojo recibid adhesión y saludos revolucionarios extensivos camaradas presos.

Rado.—Secretario

Francisco Largo Caballero.—Madrid.

Al cumplirse primer aniversario Octubre Rojo recibid adhesión y saludos revolucionarios extensivos camaradas presos.

Rado.—Secretario

Al conocer, esta Federación la muerte de la compañera del camarada Largo Caballero, le ha dirigido el siguiente telegrama:

Ante fatal desenlace su compañera Federación Provincial Juventudes Socialistas de Baleares asociarse a su dolor.

Rado.—Secretario

Publicaciones recibidas

Leviatán

Hemos recibido el número de esta revista correspondiente al mes de septiembre, cuyo sumario es el siguiente: "La nueva táctica comunista,, (Réplica a Araquistáin), por Marcel Ollivier; "Contrarréplica a Marcel Ollivier,, por Luis Araquistáin; "Henri Barbusse,, por J. Falces Elorza; "Un viaje por la Rusia del segundo plan quinquenal,, por Luis Fischer; "El Sr. Cosío: una vida luminosa que se apaga,, por Rodolfo Llopis; "En torno al Congreso internacional de escritores,, por Arturo Serrano Plaja; La marcha del mundo: "Inglaterra y el cesarismo fascista,, Panorama económico y financiero: "La marcha de la crisis,, "El desorden monetario,, "El discurso del Doctor Schacht en Koenigsberg,, Libros y revistas: "Dos libros sobre España y una sola desilusión,, "Los lugartenientes del capitalismo,, "Contrarréplien a A. Lagunilla,, "Revista de revistas,,

El Fracaso de una Revolución.

Gabriel Morón cumple ahora su condena en el penal de Chinchilla. Pero no es sólo una sentencia judicial la que lo tiene encarcelado. Hay también otra: la sentencia de todo este proceso político que estamos viviendo, y que arranca de las Cortes constituyentes y finaliza en el movimiento de octubre. Este es el proceso en el que Gabriel Morón, diputado de las Constituyentes, detiene su mirada, examinando la raíz de aquellas Cortes, cuya mecánica interior, con sus aciertos y sus fracasos, con su grandeza y su miseria, queda plasmada en el libro EL FRACASO DE UNA REVOLUCIÓN, de un interés apasionante.

El acontecimiento de octubre no puede estudiarse de una manera aislada y no puede comprenderse si no se observa todo el periodo revolucionario que le precedió, principalmente aquel — casi inédito todavía — que abarcó el periodo constituyente del régimen republicano. Gabriel Morón no ha hecho un libro con relatos de tono novelesco, sino que por él corre toda la arteria vital del movimiento socialista desde que ella robustece a la República. Su libro EL FRACASO DE UNA REVOLUCIÓN

Sindicato Unitario del Ramo de Construcción

(Sección Alcantarillado)

A todos los que trabajan en el alcantarillado por el contrario, cacique Antonio Balaguer.

Camaradas: el explotador Balaguer, aprovechándose de vuestra desunión y de la crisis de trabajo existente, y envalentado por el actual gobierno cedista-vaticanista, de cada día es más insoportable.

Empieza por atemorizar a sus encargados y éstos por temor a no ser despedidos se convierten en verdugos de los obreros.

Sin consultar para nada a los obreros les obligan a trabajar horas extraordinarias sin aumento.

Tajos que han trabajado 12 horas en vez de 8, en los que hacen de encargados Miguel Navarro, y el de Ramón, el «corbatero».

Además, podemos asegurar que casi todos los encargados tocan el pito antes de ser hora de empezar el trabajo, y después de ser hora de terminar.

Camaradas que trabajáis en el alcantarillado, si queréis terminar con estos abusos dejad vuestra timidez y preparaos para luchar contra todas las anomalías que existen en vuestros tajos.

Al mismo tiempo fortificad la lucha contra este régimen de explotación capitalista y empujar hacia un régimen que asegure la vida a todos los trabajadores y sus hijos y terminar con la opresión y miseria de que somos víctimas todos los días.

La Comisión

Este es el documento que mejor ilumina todo el proceso político que se inicia con la instauración del nuevo régimen. Del presidio de Chinchilla nos llega esta voz, una de las más autorizadas para desvelar las inquietudes, las preocupaciones y la lucha del Partido Socialista en la segunda República española.

Precio del ejemplar: 5 pesetas. Pedidos a Félix Galán, 20, Madrid.

Imp. G. M.—Palma

65, San Miguel, 67

LA FILADORA

Teléfono núm. 1760

Recibidas las novedades para

OTOÑO E INVIERNO

Expléndidos surtidos en lanas para vestidos y abrigos, astrakanes, felpas y terciopelos: franelas, sargas y tejidos para batas, kimones y toda clase de vestidos económicos para señora.

La pañería más acreditada de Palma, por su extenso surtido en trajes y abrigos Caballero

SASTRERIA A MEDIDA

Ropas hechas para Caballero

Cabanés, abrigos, oputotes, pellizas, trajes y toda clase de ropa para interior.

Impermeables y paraguas de todas clases para Señora, Caballero y niños. Verdadera liquidación en MANTAS DE LANA.

EL OBRERO

BALEAR

Redacción y Administración: ■ Sindicato, 176-1.º - P A L M A

¡OCTUBRE...!

Es la época de la siembra en muchas regiones de España. El labrador, esclavo del trabajo y de las inclemencias de la naturaleza, se pasa la mitad de la vida encorvado sobre la tierra arándola, cavándola, desmenuzándola y suavizándola con sus manos endurecidas por el trabajo, en este tiempo tira a voleo la semilla, la esconde en la costra del campo para que no se la coman los pájaros, y luego se levanta y comienza a mirar al cielo implorando su clemencia y ayuda para que su trabajo fructifique y no se malogre.

Tras el otoño viene el largo y penoso invierno, después la primavera. Florecen los campos, granan los sembrados, renace la alegría, cantan los pájaros, llega el tiempo de la recolección. El dolor es fecundo.

¡Atención! Vivimos en régimen republicano. El pensamiento vuela rápido hacia el futuro. Parece libre. Pero la pluma marcha premiosa y temerosa de tropezar con escollos insalvables. ¡La libertad! Delicioso néctar para el espíritu ¿dónde está? Es el destino del hombre bueno caminar constantemente en su busca y...

No te inquietes demasiado, lector. Vivimos horas angustiosas pero también luminosas. En las penumbras sombrías de la noche lucen más brillantemente los relámpagos. No hay tormenta que no pase. Y todas dejan señalada su huella en el camino o sendero por donde el hombre está obligado a transitar. Estas huellas una vez alientan al ánimo y otros lo deprimen; en uno y otro caso aleccionan y fortalecen la voluntad.

Vivimos horas angustiosas y a la vez luminosas. Hay densos nubarrones en el horizonte, pero la luz que está detrás calentando la atmósfera los disipará y se ofrecerá a nuestra vista esplendorosa la nueva aurora. ¡La nueva aurora! El Socialismo. Temblad adversarios crueles. Nada ni nadie impedirá su triunfo. El Socialismo no es un fanatismo sectario, es ideal humano y justiciero. Triunfará porque es un imperativo de los anhelos de justicia del pueblo necesitado. ¿Con derramamientos de sangre? ¡Indiscutible! Es la siembra fecunda. ¡Gloria a los muertos! Son las huellas que dejan tras de sí las hondas tormentas sociales que estimula las energías humanas creadoras de la fuerza necesaria para la lucha. Todo en la vida es un problema de fuerza. Fuerza creadora, que reside en el cerebro, y fuerza ejecutora simbolizada en el número, en la resolución de los combatientes.

¡Viejos militantes, no abuséis de vuestra prudencial Sed comprensivos de la inquietud de las juventudes ¿Que cometan errores? Bueno. Pero derrochan energía generosa. ¡Jóvenes! No despreciéis el esfuerzo de los viejos ni los sabios consejos de su experiencia. La victoria futura no está en las exclusiones, sino en las colaboraciones. Hagamos todos un esfuerzo generoso para comprendernos. Si queremos demostrar que somos inteligentes, hemos de huir de las pasiones que ofuscan y oscurecen nuestro entendimiento. Si es útil el arrojamiento de la juventud, no lo es menos la experiencia si está guiada por buena voluntad. ¿Cómo ha de llegar al Socialismo? ¿Por la democracia? ¿Por la insurrección? De los dos elementos tácticos necesitamos. Lo importante está en saber maniobrar con oportunidad.

Conviene saber que Socialismo es una cosa y Partido Socialista otra. Socialismo es la idea que cada uno siente e interpreta a la luz de su particular entendimiento. Partido es el instrumento creador del ambiente favorable a las ideas y ejecutor de ellas. El tiempo ha pasado, realizando su obra. La táctica de hoy tiene que ser distinta a la de ayer. El Partido tiene que tener sus teorizantes, pero necesita también de sus ejecutores. ¿Milicias? ¿Ejército? Lo que sea pero con eficiencia y eficacia. Hemos llegado al momento cumbre. El capitalismo que fué un día una fuerza creadora de nuevas formas de civilización social, se ha convertido en un elemento perturbador de la sociedad. Está condenado a morir. ¿Para qué se hunda la civilización? No. Para que renazca y se extienda por el mundo aumentando la felicidad de la humanidad. El Socialismo,

Gonzales Ramos, no obstante haber sido expulsado del Partido que le dió la investidura de Diputado, ha osado asistir como tal al Congreso, y, luego de acusar de traidores a los dirigentes del Partido Socialista, ha preguntado a la Cámara si le considera digno de sentarse en sus escaños.

Claro que si hombre. En una Cámara de mayoría monárquico-fascista, tienen, cabida todos los transfugas del Socialismo.

Concepción Calvo ha muerto

Sometida a una operación quirúrgica felizmente realizada, no pudo sobrevivirla por una defecación del CORAZON.

Se comprende que el corazón de la compañera de nuestro entrañable camarada Largo Caballero se hallara quebrantado.

Las inquietudes y zozobras lo habían minado.

La reacción en la España negra alcanza, por su ensañamiento, a los familiares de sus víctimas.

La compañera del ilustre Secretario General de la U. C. T. habrá visto en distintas ocasiones, en su imaginación, a su esposo en manos del verdugo.

Efectivamente, como consecuencia de la huelga general de Agosto de 1917, el cadalso estuvo a punto de levantarse para satisfacer en la persona del compañero de Concepción Calvo — y de otros — la sed de venganza de todos los estamentos de la España inquisitorial.

La consecuencia política, la fidelidad a los ideales socialistas del primer Ministro socialista de Trabajo, habían de depararle, a él, otro trance capaz de ponerlo en contacto con el verdugo, y a su abnegada esposa otro dardo en el corazón. Y vino el 6 de octubre.

Por fortuna, para él y para la clase trabajadora, en esta ocasión tampoco se levantará el cadalso para el camarada Caballero.

Pero la sola posibilidad de que ello ocurriera ha matado algo por éste tan querido como su propia vida: su fiel compañera, la que compartiera los sinsabores de la lucha por la liberación del proletariado y le infundiera alientos en los momentos de desfallecimiento.

Y vino el 6 de octubre y Concepción Calvo no pudo sobrevivir al último dardo. Había dado en su CORAZON.

¡Ah! pero los cincuenta mil ciudadanos que, puño en alto, le rindieron honores póstumos habrá malogrado la fruición de la España inquisitorial.

mal que les pese a nuestros adversarios, es la fuerza creadora de la nueva civilización.

¡Octubre...!

¡Un minuto de silencio!

¡Basta ya! Volvamos al trabajo. Al trabajo creador y fecundo. Se acercan nuevas jornadas y tras ellas está el triunfo.

El triunfo del Socialismo, no el de las personas.

Dejemos para mejor ocasión el comentario que está vibrante de indignación dentro del pecho deseando que le den vía libre.

M. CORDERO

(De «Justicia Social».)

FLECHAS

El Rayo Diabólico

Para la gente creyente que es cada vez menos gente) a quienes la fe ilumina, el rayo es sin discusión una manifestación de la cólera divina.

Pues bien, escucha lector, lo que según un diario, hizo un rayo estrafalario que cayó en San Salvador (Felanix). ¡Un Santuariol

Para hablar con los querubos se alza, tocando en las nubes, la estatua de Cristo-Rey, un monumento altanero que demuestra que hay... dinero en la católica grey.

En la bronceína corona que al pobre Cristo corona el rayo alevé cayó y después, en un momento, bajó por el monumento y en la cripta se metió.

Encontró allí a mucho neo, pero no se acordó y en el propio rostro feo a cada uno obsequió con un gran chisporroteo.

Y diciendo: ¡Sus y a ellos! adornó varias sotanas con sulfurosos destellos, y chamuscó los cabellos a más de veinte pelanas.

La gente se echó a correr y el rayo a todo meter armó dos mil zaragatas y remangó a unas beatas que aun estaban de buen ver.

Se lanzó después al coro y allí el armonium sonoro derribó con gran estruendo, con lo cual demostró, según yo entiendo, su buen gusto musical.

Sin molestar a los fieles convertidos en peles que seguían dando gritos, desgarró varios carieles porque eran muy cursillos.

Y mientras la gente huía seguía perdiendo el tino, nuestro rayo, atento y fino, se enfiló por la salida y se fué por donde vino.

¿Crees tu, caro lector, que este rayo encantador era un rayo? ¡No señor!

¡Qué va a ser!

¡Era el propio Lucifer que estaba de buen humor!

SAGITARIO

Teatro de la Casa del Pueblo

Para el sábado 19 del corriente a las nueve, en punto EXTRAORDINARIA VELADA a beneficio de la escuela de la Casa del Pueblo con la cooperación de varios artistas de una Compañía teatral que accidentalmente se encuentran en Palma y los cuales pondrán en escena el siguiente programa:

1.º El sainete en un acto y dos cuadros titulado EL SEXO DEBIL.

2.º RECITAL DE POESIAS.—Dos poesías recitadas por una señorita premiada en varios certámenes. Dos poesías por un actor primer premio de Declamación.

3.º Sorprendentes rifas.

4.º Gran baile de sala, amenizado por los reputados profesores que componen «RHYTHMIC BOY'S ORCHESTRA».

Precios: Caballeros 0'50 - Señoras, entrada libre.